

**“ЭЧМИАДЗИН”
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ
ЭЧМИАДЗИНСКОГО КАТОЛИКОСАТА
(Октябрь 2008)**

1. Его Святейшество Гарегин II, Католикос Всех Армян, освятил новопостроенную армянскую церковь Св. Рипсима в городе Барнауле Российской Федерации, 18 октября 2008 г., (с. 3-5).
2. Его Святейшество Гарегин II, Католикос Всех Армян принял заместителя Генерального секретаря ООН г-на С. Диара, 22 октября 2008 г., (с. 6).
3. Визит г-жи Лейлы Сол Хамаде в Армению и в Первопрестольный Святой Эчмиадзин, 22 октября 2008 г., (с. 7-8).
4. Энциклика Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, г-ну Мхитару Арояну по случаю его награждения орденом “Святой Григорий Просветитель”, 14 октября 2008 г., N 494, (с. 9-10)
5. Энциклика Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, г-ну Юрию Арояну, по случаю его награждения орденом “Святой Григорий Просветитель” 14 октября 2008 г., N 495, (с. 11-12).
6. Энциклика Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, г-же Лили Чугасян по случаю ее награждения орденом “Святой Саак- Святой Месроп”, 3 октября 2008 г., N 492, (с. 13-14).
7. Патриаршие награды (пожалование Его Святейшеством Гарегиниом II, Католикосом Всех Армян в течение октября 2008 г. энциклик, орденов “Святой Нерсес Шнорали”, благословений и права ношения расшитой фелони группе духовных и светских лиц, оказавших большие услуги Армянской Церкви), (с. 15).
8. Водосвятие новоосвященным Святым Миром в Первопрестольном Святом Эчмиадзине, 12 октября 2008 г., (с. 16).
9. Святая Литургия и Панихида по случаю 100- летия приснопамятного Католикоса Вазгена I, 20 сентября 2008 г., (с. 17).
10. Научная конференция в НАН РА, посвященная 100-летию со дня рождения Католикоса Вазгена I, 23 сентября 2008 г., (с. 18-19).
11. Одна из центральных улиц Вагаршапата переименована в честь Католикоса Вазгена I, 20 сентября 2008 г., (с. 20-21).
12. Открытие памятника Католикосу Вазгену I в Севанской Духовной Семинарии, 23 октября 2008 г., (с. 22).
13. Именем Католикоса Вазгена I названа средняя школа № 3 города Чаренцавана, 5 октября 2008 г., (с. 23).

ПРОПОВЕДИ

14. Проповедь Его Преосвященства епископа Аршака Хачатряна в Кафедральном соборе Первопрестольного Святого Эчмиадзина, 12 октября 2008 г., (с. 24-26).
15. Проповедь Его Преосвященства епископа Саака Машаляна в Кафедральном соборе Первопрестольного Святого Эчмиадзина, 9 октября 2008 г., (с. 27-30).

ЦЕРКОВНОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ

16. **ДЬЯКОН АРМЕН ХАЧАТРЯН** – Христологические воззрения Св. Григора Татеваци, (с. 31-40).

ПОСВЯЩАЕТСЯ ПАМЯТИ КАТОЛИКОСА ВАЗГЕНА I

17. **СИЛЬВА КАПУТИКЯН** – Внутренняя сила боли (литературный портрет)- (с. 41).
18. **ВАРДАН ДЕВРИКЯН** - Католикос Вазгена I (биографический очерк)- (с. 42-46).
19. **МУРАД АСРАТЯН** – Деятельность Вазгена I, Католикоса Всех Армян, по восстановлению и строительству новых церквей (историковедческое исследование)- (с. 47-54).
20. **ЭММА АШОТОВНА КОСТАНДЯН** – Сочинение Карапета – Левона Палчяна (Вазген I), “Хримян Айрик как воспитатель (исследование по педагогике)- (с. 55-61).
21. **АЙКАНУШ МЕСРОПЯН** – Об армянской колонии Румынии и о диалекте румынских армян (лингвистическое исследование)- (с. 62-68).
22. **АРУСЯК САМСОНОВНА ТЕРЧАНИЯН** – Деятельность Вазгена I, Католикоса Всех Армян, в годы Великой Отечественной войны (историковедческое исследование)- (с. 69-74).
23. **ОВСЕП ВАРДАНОВИЧ ОВАСАПЯН** – Воспоминания и размышления о приснопамятном Католикосе Вазгене I (мемуары)- (с. 75-79).
24. Орывки из речей Католикоса Вазгена I (составила А. Акопян) (с. 80-98).

Посвящается 100-летию со дня рождения Виктора Амбарцумяна

25. **ГРИГОР БРУТЯН** - Виктор Амбарцумян, (биографический очерк)- (с. 99-105).

Посвящается 100-летию со дня рождения Вильяма Сарояна

26. **АРЦРУН АВАКЯН** – Рассказ Вильяма Сарояна “Семьдесят тысяч сирийцев”

(литературоведческое исследование)- (с. 106-110).

27. **НАИРА ИСКАНДАРЯН** – Любовь бессмертна, ненависть умирает каждую секунду, (литературоведческое исследование)- (с. 111-117).

Посвящается 100-летию со дня рождения Рафаела Израеляна

28. **ЛОЛА ДОЛУХАНИЯН** - Рафаел Израелян. о творчестве и о нем (биографический очерк)- (с. 118-122).

РЕЦЕНЗИИ

29. “Жить видением будущего” (мемуары о Католикосе Вазгене I)- (с. 123-124).
 30. Переиздана книга архимандрита Вазгена (Католикоса Вазгена I) “Наша Литургия”, (с.125)
 31. Вышел в свет первый том собрания сочинений Вазгена I (с. 126).
 32. “Вазген I, Католикос Всех Армян” (представлена одноименная книжка, посвященная духовной деятельности Вазгена I)- (с. 126).

В СВЯТОМ ПЕРВОПРЕСТОЛЕ И В ЕПАРХИЯХ

33. Его Святейшество Гарегин II, Католикос Всех Армян, освятил новопостроенную часовню Св. Богородицы в селе Агарак, 4 октября 2008 г. (с. 127-128).
 34. Заново открылась церковь Св. Богородицы в Егварде Котайкской области, 4 октября 2008 г., (с. 129).
 35. Освящение основ церкви в Золакаре, 22 октября 2008 г., (с. 130).
 36. “Церковь и образование”- тема обсуждения в Первопрестольном Св. Эчмиадзине, 15 октября 2008 г., (с. 131).
 37. Праздник Святых Переводчиков в Ошакане, 11 октября 2008г., (с. 132).
 38. Защита дипломных работ в Геворкянской Духовной Семинарии, 9 октября и 30 октября 2008 г., (с. 133).
 39. Эколого–христианский Круглый Стол в Первопрестольном Св. Эчмиадзине, 15 октября 2008 г., (с. 134).
 40. Семинар, посвященный траффикингу, в Цахкадзоре, 7-8 октября 2008 г., (с. 135).

Вести из Гугаркской епархии

41. Праздник Св. Переводчиков, 11 октября 2008 г., (с. 136).
 42. Международный день глухих ознаменовался крещением глухих молодых людей, 30 сентября 2008 г., (с. 137).
 43. Новые посягательства на армянскую церковь Св. Норашен в Тбилиси, (с. 138-139).

В восточной епархии армянской церкви США

44. Празднование 40-летия освящения Кафедрального собора Св. Вардана, (с. 140-143).

МЕЖЦЕРКОВНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

45. В Ватикане начался 12-ый саммит Епископского собрания Римской Католической Церкви, 5-25 октября 2008 г., (с. 144).
46. Очередное заседание комиссии “Вера и Порядок” Всемирного Совета Церквей в Греции, 8-14 октября 2008 г., (с. 144).
47. “Народонаселение и развитие” – тема совещания в Стамбуле, 20-21 октября 2008 г., (с.145).
48. Встреча секретарей комиссии “Церковь и общество” Конференции Европейских Церквей в Лювене, 20-22 октября 2008 г., (с. 145).
49. Подготовительное собрание съезда предводителей традиционных и всемирных религий в Алма – Ате, 28-29 октября 2008 г., (с.146).

АУДИЕНЦИИ В ПЕРВОПРЕСТОЛЬНОМ СВЯТОМ ЭЧМИАДЗИНЕ

50. Аудиенция у Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, заместителя Госсекретаря США, 17 октября 2008 г., (с.147).
51. Аудиенция у Его Святейшества Гарегина II, Католикоса Всех Армян, делегации университета имени Мартина Лютера в Гале- Виттенберге в Германии, 22 октября 2008 г., (с.147-148).
52. Краткие церковные новости. Информация о Святых Литургиях, проповедях и других церемониях в Кафедральном соборе и Первопрестольном Святом Эчмиадзине в течение октября 2008 г., (с. 149).

**“ETCHMIADZIN”
OFFICIAL MONTHLY REVIEW OF
HOLY ETCHMIADZIN
(October 2008)**

1. Consecration of the newly constructed St. Hripsime Armenian Church of Barnaul, Russian Federation, by His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, 18 October, 2008, (p. 3-5).
2. Audience granted by His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, to S. Diara, Deputy General Secretary of UNO, 22 October, 2008, (p. 6).
3. The visit of Leila Sol Hamade to Armenia and the Mother See of Holy Etchmiadzin, 21-22 October, 2008, (p. 7-8).
4. Encyclical of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, to Mr. Mekhitar Aroyan, on the occasion of his decoration with the Medal of “Saint Gregory the Illuminator”, 14 October, 2008, no. 494 (p. 9-10).
5. Encyclical of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, to Mr. Yura Aroyan, on the occasion of his decoration with the Medal of “Saint Gregory the Illuminator”, 14 October, 2008, no. 495 (p. 11-12).
6. Encyclical of His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, to Mrs. Lily Chugassian, on the occasion of her decoration with the Medal of “St. Sahak-St. Mesrop”, 3 October, 2008, no. 492 (p. 13-14).
7. Pontifical Awards (Order of “St. Nerses the Graceful”, Letters of Blessing and right of wearing floral brocade chasubles granted by His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, during October 2008 to clergymen and laymen having been of great service to the Armenian Church) - (p. 15).
8. Blessing of water performed with the newly blessed Myron in the Mother See of Holy Etchmiadzin, 12 October, 2008 (p. 16).
9. Divine Liturgy and requiem service on the occasion of the 100th birth anniversary of Vasken I, Catholicos of All Armenians, 20 September, 2008 (p. 17).
10. Conference dedicated to the 100th birth anniversary of Vasken I, Catholicos of All Armenians, in the National Academy of Sciences of the Republic of Armenia, 23 September, 2008 (p. 18-19).
11. One of the central streets of Vagharshapat city was named after Catholicos Vasken I, 20 September, 2008 (p. 20-21).
12. Inauguration of the monument to Catholicos Vasken I in the Sevan Vaskenian Seminary, 23 October, 2008 (p. 22).
13. Scholl N 3 of Charentsavan city was named after Vasken I, Catholicos of All Armenians, 5 October, 2008 (p. 23).

SERMONS

14. Sermon delivered by His Grace Bishop Arshak Khachatrian in the Cathedral of Holy Etchmiadzin during the celebration of Divine Liturgy, 12 October, 2008 (p. 24-26).
15. Sermon delivered by His Grace Bishop Sahak Mashalian in the Cathedral of Holy Etchmiadzin during the celebration of Divine Liturgy, 19 October, 2008 (p. 27-30).

ECCLESIOLOGICAL

16. **DEACON ARMEN KHACHATRIAN** – Christological ideology of St. Grigor Tathevatsi, (p. 31-40).

Dedicated to the memory of Catholicos Vasken I

17. **SILVA KAPOUTIKIAN** – The Potential of Pain: Literary Portrait (p. 41).
18. **VARDAN DEVRIKIAN** – Catholicos Vasken I (biographical review) - (p. 42-46).
19. **MOURAD HASRATIAN** – Reconstructive and Church building activity of Vasken I, Catholicos of All Armenians (historical research) – (p. 47-54).
20. **EMMA ASHOT KOSTANDIAN** – “Khrimian Hayrik as A Mentor” by Karapet-Levon Baljian (Vasken I) - (pedagogical research) – (p. 55-61).
21. **HAYKANOUSH MESROPIAN** – On the Armenian community of Romania and the dialect of the Romanian Armenians (linguistic research) – (p. 62-68).
22. **AROUSYAK SAMSON TERCHANIAN** – The Activity of Vasken I, Catholicos of All Armenians, during Great Patriotic War (historical research) – (p.69-74).
23. **HOVSEP VARDAN HOVASAPIAN** – Memoirs and Thoughts on Catholicos Vasken I of blessed memory (memoirs) - (p.75-79).
24. EXCERPTS FROM VARIOUS SPEECHES OF VASKEN I, CATHOLICOS OF ALL ARMENIANS (compiled by A. Hakobian)-(p. 80-98)

Dedicated to the 100th birth anniversary of Victor Hambardzoumian

25. **GRIGOR BROUTIAN** – Victor Hambardzoumian (biographical review) - (p. 99-105).

Dedicated to the 100th birth anniversary of William Saroyan

26. **ARTSOUN AVAGIAN** – “Seventy Thousand Syrians” by William Saroyan (literary research) – (p. 106-110).
27. **NAIRA ISKANDARIAN** – “Love is Immortal, but Hatred Dies Every Moment” (literary research) – (p. 111-117).

Dedicated to the 100th birth anniversary of Raphael Israelian

28. **LOLA DOLUKHANIAN** – Raphael Israelian: On him and his works (biographical review) – (p.118-122).

LITERARY REVIEW

29. “To Live with the Vision of Future” (memoirs on Catholicos Vasken I)-(p. 123-124)
30. Republication of the book “Our Liturgy” by Archimandrite Vasken (Catholicos Vasken I)-(p. 125)
31. Publication of the first volume of the works of Vasken I-(p. 126)
32. “Vasken I, Catholicos of All Armenians” (the book of the same name dedicated to the spiritual activity of Vasken I is presented)-(p. 126)

IN THE MOTHER SEE AND THE DIOCESES

33. Consecration of the newly constructed Holy Mother of God Chapel of Agarak village, 4 October, 2008 (p. 127-128).
34. Reopening of Holy Mother of God Church of Yeghvard (Kotayk region), 4 October, 2008 (p. 129).
35. Foundation blessing of the Church in Zolakar, 22 October, 2008 (p. 130).
36. Discussion on the topic of “Church and Education” in the Mother See of Holy Etchmiadzin, 15 October, 2008 (p. 131).
37. The Feast of Holy Translators in Oshakan, 11 October, 2008 (p. 132).
38. Theses defense in Gevorkian Theological Seminary, 9 and 30 October, 2008 (p. 133).
39. Ecological-Christian Round Table in the Mother See of Holy Etchmiadzin, 15 October, 2008 (p. 134).
40. Training on trafficking in Tsaghkadzor, 7-9 October, 2008 (p. 135).

In the Armenian Diocese of Gougark

41. The Feast of Holy Translators, 11 October, 2008 (p. 136).
42. The International Day of the Deaf was marked by the baptism of deaf young people, 30 September, 2008 (p. 137).
43. New encroachment on St. Norashen Armenian Church of Tbilisi, (p. 138-139).

In the Eastern Diocese of the Armenian Church of North America

44. Celebration dedicated to the 40th anniversary of consecration of St. Vardan Cathedral-(p. 140-143)

INTER-CHURCH RELATIONS

45. Commencement of the Bishops’ Conference of the Roman Catholic Church in the Vatican, 5-25 October, 2008 (p. 144).
46. Plenary session of “Faith and Order” Commission of the World Council of Churches in Greece, 8-14 October, 2008 (p. 144).
47. Consultation entitled “Nation and Development” in Istanbul, 20-21 October, 2008 (p. 145).
48. Meeting of the secretaries of “Church and Society” Commission of the Conference of

European Churches in Leuven, 20-22 October, 2008 (p. 145).

49. Pre-Assembly of the Leaders of the World and Traditional Religions in Alma-Ata, 28-29 October, 2008 (p.146).

AUDIENCES IN THE MOTHER SEE

50. Audience granted by His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, to the Deputy Secretary of State of the USA, 17 October, 2008 (p. 147).
51. Audience granted by His Holiness Karekin II, Catholicos of All Armenians, to the Delegation of Martin Luther University of Halle-Wittenberg, Germany, 22 October, 2008 (p. 147-148).
52. Brief Church News. Information about the Divine Liturgies, sermons and other services held at the Mother See and the Cathedral of Holy Etchmiadzin during October 2008 (p. 149).

ԲՈՎԱՆԴԱԿՈՒԹՅՈՒՆ

Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսն օժեց Ռուսաստանի Դաշնության Բառնաուլ քաղաքի նորակառույց Սուրբ Հովսեփմե հայկական եկեղեցին	3
Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսն ընդունեց ՄԱԿ-ի Գլխավոր քարտուղարի տեղակալին	6
Լեյլա Սոլ Համադեի այցը Հայաստան և Մայր Աթոռ Սուրբ Էջմիածին	7
Ն.Ս.Օ.Տ.Տ. ԳԱՐԵԳԻՆ Բ ԱՄԵՆԱՅՆ ՀԱՅՈՑ ԿԱԹՈՂԻԿՈՍԻ կոնդակը Մխիթար Արոյանին «Ս. Գրիգոր Լուսավորիչ» շքանշանով պարգևատրելու մասին	9
Ն.Ս.Օ.Տ.Տ. ԳԱՐԵԳԻՆ Բ ԱՄԵՆԱՅՆ ՀԱՅՈՑ ԿԱԹՈՂԻԿՈՍԻ կոնդակը Յուրա Արոյանին «Ս. Գրիգոր Լուսավորիչ» շքանշանով պարգևատրելու մասին	11
Ն.Ս.Օ.Տ.Տ. ԳԱՐԵԳԻՆ Բ ԱՄԵՆԱՅՆ ՀԱՅՈՑ ԿԱԹՈՂԻԿՈՍԻ կոնդակը Լիլի Զուգասյանին «Ս. Սահակ-Ս. Մեսրոպ» շքանշանով պարգևատրելու մասին	13
Հայրապետական գնահատություն	15
Նորօրինյալ Ս. Մյուռնով Ջրօրինեք Մայր Աթոռ Սուրբ Էջմիածնում	16
Սուրբ Պատարագ և Հոգեհանգիստ Վազգեն Ա Վեհափառի Ծննդյան 100-ամյակի առիթով	17
Գիտաժողով՝ նվիրված Վազգեն Ա Հայրապետի ծննդյան 100-ամյակին ..	18
Վաղարշապատի կենտրոնական փողոցներից մեկը վերանվանվեց Վազգեն Ա Վեհափառի անունով	20
Սևանի Վազգենյան Հոգևոր Դպրանոցում բացվեց Վազգեն Ա Վեհափառի արձանը	22
Զարենցավան քաղաքի թիվ 3 միջնակարգ դպրոցն անվանակոչվեց Վազգեն Ա Ամենայն Հայոց Հայրապետի անվամբ	23

ՔԱՐՈԶԽՈՍԱԿԱՆ

Տ. Արշակ եպիսկոպոս Խաչատրյանի քարոզը՝ խոսված Ս. Էջմիածնի Մայր Տաճարում մատուցված Ս. Պատարագին	24
Տ. Սահակ եպիսկոպոս Մաշալյանի քարոզը՝ խոսված Ս. Էջմիածնի Մայր Տաճարում մատուցված Ս. Պատարագին	27

ԵԿԵՂԵՑԱԳԻՏԱԿԱՆ

ԱՐՄԵՆ ՍԱՐԿԱՎԱԳ ԽԱԶԱՏՐՅԱՆ – Սուրբ Գրիգոր Տաթևացու

քրիստոսաբանական հայացքները	31
Նվիրվում է Վազգեն Առաջինի հիշատակին	
ՍԻԼՎԱ ԿԱՊՈՒՏԻԿՅԱՆ – Ցավի ներուժությունը	41
ՎԱՐԴԱՆ ԴԵՎՐԻԿՅԱՆ – Վազգեն Վեհափառը	42
ՍՈՒՐԱԴ ՀԱՍՐԱԹՅԱՆ – Վազգեն Ա Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսի վերանորոգչական-եկեղեցաշինական գործունեությունը	47
ԷՄՄԱ ԱՇՈՏԻ ԿՈՍՏԱՆԴՅԱՆ – Կարապետ-Լևոն Պալճյանի (Վազգեն Ա) «Խրիմյան Հայրիկը որպես դաստիարակ» աշխատությունը	55
ՀԱՅԿԱՆՈՒՇ ՄԵՍՐՈՊՅԱՆ – Ռումինահայ գաղութի և ռումինահայերի բարբառի մասին	62
ԱՐՈՒՍՅԱԿ ՍԱՄՍՈՆԻ ՏԵՐԶԱՆՅԱՆ – Ամենայն Հայոց Կաթողիկոս Վազգեն Ա-ի գործունեությունը Հայրենական Մեծ պատերազմի տարիներին	69
ՀՈՎՍԵՓ ՎԱՐԴԱՆԻ ՀՈՎԱՍՍՓՅԱՆ – Հուշեր և մտորումներ երջանկահիշատակ Վազգեն Առաջինի մասին	75
ՀԱՏՎԱԾՆԵՐ ՎԱԶԳԵՆ ՎԵՀԱՓԱՌԻ ԽՈՍՔԵՐԻՑ (կազմեց Ա. Հակոբյանը)	80
Նվիրվում է Վիկտոր Համբարձումյանի ծննդյան 100-ամյակին	
ԳՐԻԳՈՐ ԲՐՈՒՏԵԱՆ – Վիկտոր Համբարձումեան	99
Նվիրվում է Վիլյամ Սարոյանի ծննդյան 100-ամյակին	
ԱՐԾՐՈՒՆ ԱՎԱԳՅԱՆ – Վիլյամ Սարոյանի «Յոթանասուն հազար Ասորի» պատմվածքը	106
ՆԱԻՐԱ ԻՍԿԱՆԴԱՐՅԱՆ – Սերն անմահ է, ասելությունը մեռնում է ամեն վայրկյան	111
Նվիրվում է Ռաֆայել Իսրայելյանի ծննդյան 100-ամյակին	
ԼՈԼԱ ԴՈԼՈՒԽԱՆՅԱՆ – Ռաֆայել Իսրայելյան. ստեղծագործության և իր մասին	118
ԳՐԱԽՈՍՈՒԹՅՈՒՆ	
«Ապրել գալիքի տեսիլքով» (Հուշեր Վազգեն Ա Վեհափառի մասին)	123
Վերահրատարակվեց Վազգեն վարդապետի (Վազգեն Ա Կաթողիկոսի) «Մեր Պատարագը» գիրքը	125
Լույս տեսավ Վազգեն Առաջինի երկերի ժողովածուի առաջին հատորը	126
«Վազգեն Ա Կաթողիկոս Ամենայն Հայոց»	126

ՄԱՅՐ ԱԹՈՌՈՒՄ ԵՎ ԹԵՄԵՐՈՒՄ

Ձեռամբ Վեհափառ Հայրապետի օծվեց Ագարակ գյուղի նորակառույց	
Սուրբ Աստվածածին մատուռը	127
Վերաբացվեց Կոտայքի մարզի Եղվարդի Ս. Աստվածածին եկեղեցին ...	129
Կատարվեց Զուլաքարի եկեղեցու Հիմնօրհները	130
«Եկեղեցի և կրթություն» թեմայով քննարկում Մայր Աթոռ	
Սուրբ Էջմիածնում	131
Սրբոց Թարգմանչաց տոնը Օշականում	132
Ավարտաճառերի պաշտպանություն Գևորգյան Հոգևոր Ճեմարանում ..	133
Բնապահպանական-քրիստոնեական Կլոր Սեղան Մայր Աթոռ	
Սուրբ Էջմիածնում	134
Թրափիքինզին նվիրված դասընթաց Ծաղկաձորում	135

ԼՈՐԵՐ ԳՈՒԳԱՐԱԳ ԹԵՄԻՑ

Տոն Սուրբ Թարգմանիչների	136
Խուլերի միջազգային օրը նշանավորվեց խուլ երիտասարդների	
մկրտությամբ	137
Նոր ոսնձգություններ Թբիլիսիի Սուրբ Նորաշեն հայկական	
եկեղեցու դեմ	138

ԱՄԵՐԻԿԱՅԻ ԱՐԵՎՅԱՆ ԹԵՄՈՒՄ

Սուրբ Վարդան Մայր Տաճարի օծման 40-ամյակի տոնակատարությունը	140
--	-----

ՄԻՋԵԿԵՂԵՑԱԿԱՆ

Վատիկանում սկսվեց Հռոմեական Կաթոլիկ եկեղեցու Եպիսկոպոսաց	
Ժողովի 12-րդ գագաթնաժողովը	144
Եկեղեցիների Համաշխարհային Խորհրդի «Հավատք և Կարգ»	
հանձնախմբի հերթական նիստը Հունաստանում	144
«Ազգաբնակչությունը և զարգացումը» թեմայով խորհրդակցություն	
Ստամբուլում	145
Եվրոպական եկեղեցիների կոնֆերանսի «Եկեղեցի և հասարակություն»	
հանձնախմբի քարտուղարների հանդիպումը Լյուվենում	145
Աշխարհի և ավանդական կրոնների առաջնորդների համագումարի	
նախապատրաստական ժողով Ալմա-Աթայում	146

2008

ԷԶՄԻԱԾԻՆ

Ժ 161

ԸՆԴՈՒՆԵԼՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐ ՄԱՅՐ ԱԹՈՌՈՒՄ

Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսն ընդունեց ԱՄՆ պետքարտուղարի տեղակալին	147
Ամենայն Հայոց Կաթողիկոսն ընդունեց Գերմանիայի Հալե-Վիտտենբերգի Մարտին Լյութերի անվան համալսարանի պատվիրակությանը	147
Եկեղեցական բեմ. լուրեր	149
“Эчмиадзин” официальный журнал Эчмиадзинского Католикосата.....	150
“Etchmiadzin” official monthly of Holy Etchmiadzin	154